


Barack Obama intensificó la promoción de su iniciativa, junto con el liderazgo demócrata, para tener los votos necesa-
rios en la Cámara de Representantes. Esta semana será crucial para el presidente estadunidense, ya que los republi-
canos se empecinan en descarrilar el proyecto (al que califican de ‘‘socialista’’), lo que sería una derrota política letal
para el mandatario. En Strongville, Ohio, el jefe de la Casa Blanca dijo: “con la reforma, el pueblo estadunidense espe-
ra que actuemos, que velemos por sus intereses’’ ■ Foto Ap
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En el centro de la polémica, el papel que deben tener Gobernación y el Congreso 

Confrontación en el IFE sobre la cédula de identidad orilló a 
crear grupo de alto nivel 
ALONSO URRUTIA 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de marzo de 2010, p. 9 

La obligada creación de un nuevo grupo de alto nivel o de trabajo para encabezar las negociaciones en torno a la 
credencial para votar y la cédula de identidad sólo es el reflejo de las diferencias importantes que existen en el 
Instituto Federal Electoral (IFE) sobre el rumbo que deben tomar las conversaciones. En el centro de la polémica 
se encuentra el papel y los alcances que deben tener la Secretaría de Gobernación y el Congreso. 

Durante la pasada sesión del Consejo General del IFE, el consejero presidente del organismo, Leonardo Valdés, 
asumió la creación de este nuevo grupo como colofón a un largo debate en el que las diferencias entre consejeros, 
así como entre los representantes partidistas (esencialmente PRI y PAN), se centraron en la necesidad de acatar 
los “exhortos” de la Cámara de Diputados para poner fin a las negociaciones IFE-Gobernación. 

El exhorto fue auspiciado por el PRI en San Lázaro y obtuvo el respaldo de otros partidos con la pretensión –según 
quedó claro en la anterior sesión del consejo– de que Gobernación decida en el tema, y se involucre a partidos y 
Legislativo en las discusiones. 

Para un sector de consejeros, el Congreso tiene una importante responsabilidad en el estancamiento en la materia, 
ya que desde hace años los legisladores no han abordado este tema y han preservado la ambigüedad del marco 
legal. 

En principio, Gobernación tendría facultad para echar a andar su proyecto en torno a la cédula de identidad, y sólo 
la oposición que en su momento planteó el IFE motivó un cambio de postura, que derivó en las negociaciones 
entre ambas partes. Bajo esta perspectiva, para algunos consejeros, como Benito Nacif, la ruta más deseable sería 
modificar la legislación. 

El consejero reconoce la importancia de que el Congreso se involucre más en el tema, a condición de que se 
preserve la credencial para votar y se proteja la actualización del padrón electoral. Sin embargo, para otro sector 
de consejeros –entre los que se cuentan Marco Antonio Gómez Alcántar, Marco Antonio Baños y Francisco 
Guerrero– la postura asumida por el Legislativo ha modificado sustancialmente el escenario de conversaciones 
entre IFE y Gobernación, por lo cual es necesario finiquitar las pláticas bilaterales para iniciar un diálogo con 
todos los actores involucrados. En esta lógica, la conformación del nuevo grupo de trabajo tendría el objetivo de 
que en la definición del rumbo de las negociaciones estuvieran involucradas las posturas que prevalecen en el IFE. 

Sin embargo, la nueva postura asumida mayoritariamente por el Congreso –con la excepción del PAN– permitirá 
que la salida a la polémica surgida cuando Gobernación anunció su intención de instaurar la cédula de identidad –
que le permite la legislación vigente– pudiera darse por la vía de una reforma legal tanto a la Ley General de 
Población como al Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales. 
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El instituto electoral insiste en que se suscriba un pacto de civilidad 

PAN y PRI se acusan mutuamente de destrucción de 
propaganda en Yucatán 
LUIS A. BOFFIL GÓMEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 16 de marzo de 2010, p. 28 

Mérida, Yuc., 15 de marzo. Panistas y priístas empezaron el domingo pasado sus campañas políticas y en menos de 
24 horas ambos denunciaron ante el Instituto de Procedimientos Electorales y Participación Ciudadana (Ipepac) 
destrucción de propaganda. 

Sin pacto de civilidad entre los ocho partidos que contenderán en las elecciones del 16 de mayo para renovar las 
106 alcaldías y las 25 diputaciones locales (15 de mayoría y 10 plurinominales), los principales adversarios buscan 
votos a como dé lugar. 

La dirigente estatal sustituta del tricolor, Alaine López Briceño, aseguró que en varios sectores de Mérida y en 
municipios rurales como Ticul, en el sur de la entidad, la propaganda de los abanderados del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) a las alcaldías fue destrozada, presuntamente por simpatizantes del Partido 
Acción Nacional (PAN). 

En la capital del estado, los anuncios de la abanderada priísta Angélica Araujo Lara fueron cubiertos con plastas de 
pintura, mientras la del candidato del tricolor a diputado por el distrito 3 (con sede en Mérida), Alberto Escamilla 
Cerón, fue destruida durante la madrugada del lunes. 

A su vez, el líder panista en el municipio de Mérida, Rodolfo González Crespo, denunció ante el Ipepac destrucción 
de propaganda en la zona poniente de la ciudad, donde el blanquiazul tiene mayor presencia. 

Mérida es considerada por panistas y priístas la joya de la corona. El PAN la gobierna desde hace 20 años. 

El presidente consejero del Ipepac, Fernando Bolio Vales, atendió las quejas de ambos partidos e insistió en que se 
firme un pacto de civilidad entre todos los contendientes. 

Entretanto, la candidata del Partido del Trabajo a la alcaldía de Mérida, Yazmín Gaspar Góngora, se registró este 
lunes ante el instituto electoral local para empezar su campaña. 
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Precandidatos del PAN en Sinaloa firman pacto 
JAVIER VALDEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de marzo de 2010, p. 29 

Culiacán, Sin. El diputado local panista Alejandro Higuera y el ex rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa 
Héctor Melesio Cuén Ojeda firmaron este lunes una carta que los compromete a respetar las normas para buscar 
la postulación del Partido Acción Nacional (PAN) a la gubernatura, que se disputará el 4 de julio. El presidente del 
PAN en Sinaloa, Francisco Solano Urías, indicó que su abanderado surgirá de una consulta a los casi 32 mil 
militantes activos y adherentes en la entidad, y no por imposición del Comité Ejecutivo Nacional. 

 
 
 
 
 

Ofrece el PRI tortillas por votos 
RENÉ RAMÓN Y JESÚS LASTRA, CORRESPONSALES 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de marzo de 2010, p. 28 

La Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP) emprendió un programa de venta de productos 
básicos en los estados de México y Veracruz, que incluye la apertura de tortillerías para sus militantes, a quienes 
vende el producto 50 por ciento por debajo del precio normal. Esta medida preocupa a organizaciones de 
molineros y tortilleros, que señalan que esta competencia desleal se suma a la crisis económica que el gremio 
enfrenta. 

La CNOP mexiquense aseguró que los productos a bajo costo sólo se ofrecen a militantes del PRI y adelantó que 
habrá un centro de abasto por cada distrito electoral en el municipio de Nezahualcóyotl, donde el kilogramo de 
tortilla se vende a cinco pesos, mientras en las demás tortillerías del municipio cuesta nueve. 

El diputado federal del PRI Héctor Pedroza González, impulsor del proyecto en Nezahualcóyotl, dijo entender la 
preocupación de los empresarios, pero “prefiero estar al lado de la gente”. 

De su lado, la Federación Regional de Industriales de la Masa y la Tortilla en Coatzacoalcos, Veracruz, integrante 
de la CNOP, se quejó de que sus propios correligionarios priístas venden productos de la canasta básica a precios 
por debajo de los costos de producción para ganar votos el 4 de julio. 

Francisco Peireffity Aguileta, dirigente de los tortilleros de Coatzacoalcos, dijo que el diputado federal priísta 
Antonio Benítez Lucho, en coordinación con funcionarios del ayuntamiento priísta de Cosoleacaque, vende el 
kilogramo de tortilla a 6.50 pesos, mientras en la zona cuesta más de 11 pesos, lo que ha causado el cierre de ocho 
expendios. 
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Se inscriben aspirantes del PRI en Tlaxcala 
VÍCTOR VARELA / LA JORNADA DE ORIENTE 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de marzo de 2010, p. 29 

Tlaxcala, Tlax. La alcaldesa de Tlaxcala con licencia Lorena Cuéllar Cisneros y el ex diputado federal Mariano 
González Zarur –candidato perdedor en la pasada elección gubernamental– entregaron ayer documentos a la 
Comisión Estatal de Procesos Internos del PRI para registrarse como precandidatos a la gubernatura. El también 
ex diputado federal Florentino Domínguez Ordóñez desistió de participar en la elección interna con el argumento 
de que no le entregaron los formatos para recabar firmas de apoyo de los sectores y organizaciones priístas, 
requisito para participar en el proceso interno. 

 

“Hay una guerra sucia contra Izquierda Democrática Nacional” 

Padierna denuncia bloqueo al registro de su corriente de 
opinión en el PRD 
ALMA E. MUÑOZ 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de marzo de 2010, p. 11 

Dolores Padierna, dirigente de la expresión perredista Izquierda Democrática Nacional (IDN), acusó a la 
secretaria general del PRD, Hortensia Aragón, de trampear las listas de avales del grupo para bloquear su registro 
como corriente de opinión. En entrevista, manifestó que el proceso presenta serias irregularidades en beneficio de 
Nueva Izquierda, Foro Nuevo Sol y Alternativa Democrática Nacional, porque “quieren hegemonía, excluir a la 
izquierda y a nosotros achicarnos”. La víspera, La Jornada publicó, a partir de datos distribuidos por la comisión 
técnica encargada del proceso de registro de las corrientes, que en IDN fueron más evidentes esas regularidades. 
Que entregó 245 avales de congresistas nacionales, y sólo 81 con credencial para votar; 16 no aparecieron en la 
lista y 20 –otros sostienen que en realidad son 37– presentan doble aval. Padierna acusó que le “desaparecieron” 
credenciales y listas, y la secretaria técnica de Hortensia Aragón duplicó avales. “Nosotros presentamos 325 y nos 
bajaron a 286, pero empezaron a borrar gente y nos dejaron en 81. Hay una guerra sucia contra IDN”, afirmó. 

Advirtió que en el consejo nacional de este fin de semana demostrarán que todos sus delegados son “de carne y 
hueso. Y si en la mesa directiva no nos quieren admitir, nos vamos a garantías a impugnar”. Exigió que la revisión 
de las listas presentadas por los grupos perredistas se realice conforme a derecho, porque hay corrientes, como 
Nueva Izquierda y Alternativa Democrática Nacional, que sí presentan irregularidades, sostuvo, y no se hace nada. 
Integrantes de Por la Unidad de las Izquierdas también se mostraron inconformes con los datos filtrados. Roberto 
López y Gilberto Ensástiga mencionaron que de 73 avales presentados, 71 les fueron aceptados, 67 con credencial 
electoral y no sin ella, como se indica en dos documentos circulados, y 15 repetidos. Es decir, que aparentemente 
coinciden con otras expresiones. Ensástiga exigió a la dirigencia dar datos precisos para evitar “filtraciones que 
generen incertidumbre”. 



 
MARTES 16 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
5 

Reitera AMLO rechazo a alianzas 
DE LA REDACCIÓN 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de marzo de 2010, p. 11 

Andrés Manuel López Obrador reiteró su rechazo a las alianzas que han construido y construyen los partidos de la 
Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia con Acción Nacional. “Creo que es un error de 
los dirigentes de estos partidos que busquen aliarse con el PRI o con el PAN, si son lo mismo. ¡Qué tenemos que 
hacer nosotros con los partidos de la mafia en el poder!”, señaló. 

En su mensaje semanal de televisión, en tiempos oficiales del PT, criticó, además, el acuerdo entre PRI y AN para 
aprobar los aumentos de impuestos, del diesel, de gasolinas, de gas, de luz, a cambio de proteger al gobernador del 
estado de México, Enrique Peña Nieto. 

“Lo cierto es que siempre ha habido acuerdos entre PRI y PAN; si son lo mismo. Habían llegado a ese acuerdo 
[Carlos] Salinas, Peña Nieto, [Felipe] Calderón, [Francisco] Rojas, [Manlio Fabio] Beltrones”, afirmó, y luego 
recordó una reunión de los gobernadores priístas, encabezados por el mexiquense, “para repartirse el botín”. 

Porque todo ese dinero adicional, manifestó el ex candidato presidencial, “se lo repartieron los gobernadores del 
PRI para, en elecciones, comprar votos, traficar con la pobreza de la gente”. 

“Ya lo hemos dicho: si se unen al PRI o al PAN nosotros no vamos a apoyar en esas campañas; nuestro 
movimiento no va a participar en esos procesos electorales”, sentenció López Obrador. 

 
 
 
 

Se van al PVEM 500 perredistas de Chiapas 
ELIO HENRÍQUEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de marzo de 2010, p. 28 

San Cristóbal de las Casas, Chis. Por diferencias políticas y en protesta por la falta de apoyo del alcalde Antonio 
Conde Vázquez, unos 500 indígenas de cuatro comunidades de Zinacantán renunciaron al Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) y acordaron solicitar su afiliación al Verde Ecologista de México (PVEM), que se 
alió al Revolucionario Institucional (PRI) para los comicios del 4 de julio, cuando se elegirán 40 diputados y 118 
ediles. 
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Reconoce que podría provocar una ruptura con López Obrador 

Respalda el PT la postulación de Xóchitl Gálvez en Hidalgo 
CARLOS CAMACHO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 16 de marzo de 2010, p. 28 

Pachuca, Hgo., 15 de marzo. El Partido del Trabajo (PT) presentó a Xóchitl Gálvez Ruiz como su precandidata al 
gobierno de Hidalgo para los comicios del 4 de julio. 

La ex comisionada nacional para el desarrollo de los pueblos indígenas adelantó que buscará una “candidatura de 
unidad” con los partidos que forman la coalición Hidalgo nos Une, a fin de evitar la encuesta que ha provocado el 
recelo de José Guadarrama Márquez, precandidato postulado por el Partido de la Revolución Democrática (PRD), 
quien considera que el proceso se ha “viciado” y se pretende dar un albazo que favorezca a Gálvez Ruiz. 

El diputado federal Oscar Yáñez González, en nombre de la dirigencia nacional del PT, informó este lunes en 
conferencia de prensa que, “luego de una seria deliberación”, se decidió proponer a Gálvez Ruiz para encabezar la 
alianza que forman PRD, PT y los partdos Acción Nacional (PAN) y Convergencia. 

A su vez, la ex funcionaria del gobierno de Vicente Fox Quesada dijo que seguirá en la coalición, en la que también 
participaba el senador Francisco Xavier Berganza, quien recientemente se retiró. 

Agregó que buscará evitar la consulta como método para seleccionar al abanderado de la oposición al Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), y concretar una “candidatura de unidad” que derive en confrontaciones y 
dudas, como las que causaron la renuncia de Berganza. Sin embargo, Guadarrama insiste en que la mejor fórmula 
es una elección directa, no una encuesta “manipulada” para favorecer a Gálvez Ruiz. 

Ricardo Monreal Ávila, coordinador de la bancada del PT en el Senado, anticipó hace unos días que su partido 
abandonaría la coalición y postularía al perredista Guadarrama Márquez a la gubernatura. 

La tarde de este lunes quedó anulada esa posibilidad y ahora quedan dos contendientes por la candidatura de 
Hidalgo nos Une. 

Oscar Yáñez aceptó que la decisión fue difícil y generará “complicaciones” que incluso podrían derivar en una 
ruptura con el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador, quien ha reiterado su rechazo a las 
alianzas del PT con los partidos Acción Nacional y Revolucionario Institucional. 
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Solventan fallas 5 ayuntamientos: auditores 

Cancún: anomalías por $2.5 millones en la cuenta 2008 
HUGO MARTOCCIA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 16 de marzo de 2010, p. 30 

Cancún, QR, 15 de marzo. El Órgano Superior de Fiscalización (OSF) de Quintana Roo encontró un manejo 
irregular de alrededor de 2.5 millones de pesos en la cuenta pública del municipio de Benito Juárez durante el 
ejercicio presupuestal de 2008. 

“Hay observaciones por falta de documentación, originales de facturas y expedientes técnicos, además de algunas 
cuestiones más sencillas, como viáticos que no fueron justificados”, dijo hoy el auditor superior Emiliano Novelo 
Rivero a la radio oficial del gobierno del estado. 

Originalmente el faltante alcanzaba 4 millones de pesos, pero el ayuntamiento que preside el perredista Gregorio 
Sánchez Martínez fue solventando algunos de esos gastos hasta llegar a la cifra actual, añadió. 

Según el funcionario, el informe del OSF ya entró a revisión en el Congreso, pero el municipio aún puede 
reintegrar los fondos o solventar las nuevas faltas antes de emitirse un dictamen. 

“El Congreso nos dará instrucciones de iniciar el procedimiento resarcitorio y nuestra sección jurídica citará a los 
funcionarios del ayuntamiento para darles un plazo final, pero de no comprobarse los gastos tendrán que devolver 
el dinero”, explicó. 

También los ayuntamientos de Isla Mujeres, Othón P. Blanco, Solidaridad, Cozumel y José María Morelos 
recibieron observaciones por uso irregular de recursos, pero ya solventaron sus faltas. 
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Astillero 

Ayuda mutua 

Intervención policial 

Riviera de Ney(arit) 

Tú también, PT? 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Tal como el guión lo solicitaba, Calderón guarda respetuoso silencio ante las primeras formas de intervención 
gringa que se han dado mediante el envío de personal de la FBI, la DEA y otras agencias y oficinas gringas (siete en 
total) para que dirijan las investigaciones mexicanas” sobre el asesinato de tres personas relacionadas con el 
consulado gringo de Ciudad Juárez. Mientras las matanzas continúan en otras partes del protectorado llamado 
México, el celoso ojo imperial se posa solamente en los casos que le han afectado directamente, aprovechando la 
oportunidad para apretar aún más las tuercas al desvencijado aparato felipista de control local y para insistir en la 
importancia de que los fallidos vecinos del sur acepten con gran convencimiento la introducción del sabido 
Caballo de Troya también llamado Iniciativa. 

Felipe calla porque en el fondo habla el mismo lenguaje de los gringos injerencistas y no considera necesario 
interrumpirlos para repetirse. Los mismos poderes estadunidenses se dicen profundamente indignados pero no 
con Calderón, a quien consideran necesario seguir apoyando en su valerosa “guerra” contra el narcotráfico. En 
realidad, los sucesos juarenses, del asesinato de jóvenes mexicanos al de los vinculados con el consulado 
estadunidense, están cumpliendo con expectativas bien diseñadas: entre más se descomponga la estructura social 
mexicana más fácil será tomar control de ella, sobre todo si las armas gubernamentales están previamente 
esparcidas por todo el país y en especial si el germen del miedo paraliza o inhibe las eventuales manifestaciones de 
crítica y protesta. 

Los sucesos de Juárez han abierto más las puertas al discurso externo claramente entrometido y a la aparición 
expresa de agentes estadunidenses en pleno escenario del conflicto. A Calderón le conviene la intervención 
extranjera porque es una forma de apuntalar su trono tan caído, y a los estadunidenses desde hace tiempo les 
apasiona la posibilidad de convertir a México en una oficina de trámites de sus asuntos de seguridad nacional. 
Negocio redondo. 

Astillas 

A sus puras pistolas, el gobernador Ney González ha impuesto a las placas de circulación de vehículos automotores 
la leyenda “Riviera Nayarit”, como si tal fuera el nombre oficial de esa entidad federativa. Además de las 
implicaciones jurídicas que tal forma de denominar al estado pudiera acarrear, resulta que la polémica leyenda es, 
en realidad, una marca comercial registrada por un puñado de representantes de empresas prestadoras de 
servicios turísticos y de hospedaje, de tal manera que el dinero y la promoción que la administración de Ney 
González hace en favor de Riviera Nayarit acaba beneficiando intereses estrictamente particulares.  
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La mencionada marca fue reservada como propia, con signo distintivo y diseño, el 26 de abril de 2007 ante el 
Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial por una asociación civil llamada Oficina de Visitantes y 
Convenciones de Nayarit, formada por representantes de las principales empresas hoteleras de Nuevo Vallarta. El 
asunto provocó que se creara en Nayarit el Movimiento Ciudadano contra la Injusticia, que asegura que “entre 
esos dueños de la marca destacan Diego Ricardo Nieto Portes, colombiano de origen y dueño de Decamerón; 
Ricardo Acevedo Ziade, estadunidense de origen, propietario de Punta de Mita Resorts; Víctor George Soverniego 
Danieli, canadiense de origen, de Conjunto Desarrollo Marina Mar; Juan Vela Ruiz, estadunidense naturalizado 
mexicano, de Suites Operadora; José María Alfin Alonso, español de origen, de MX Riusa II; y los mexicanos de 
origen Fernando González Ortega, Arturo Lomelí y Heriberto Pineda, entre otros”. El citado movimiento exige que 
se retiren las placas de circulación nayaritas que llevan como nombre oficial no el de la entidad, sino el de un 
negocio particular (o que las empresas beneficiadas con esa promoción en las placas paguen regalías a los 
portadores). Ney hasta ahora se ha mantenido sordo a este reclamo (como a muchos otros, que son la gran 
mayoría de las exigencias populares hechas durante su mandato). Por cierto, a Calderón le ha dado por disfrutar 
de tierra y mar de aquel nuevo desarrollo turístico... El Partido del Trabajo también ha desoído el no muy enfático 
llamado de Andrés Manuel López Obrador a que los partidos “de izquierda” evitaran aliarse con el PAN. Del PRD y 
Convergencia todo podía esperarse, pues sus decisiones electorales suelen regirse por cálculos prácticos de índole 
virtualmente comercial, pero en el caso del PT se esperaba que atendiera el cuidado planteamiento del 
tabasqueño, habida cuenta de que este partido era el que más congruencia había tenido en la relación con AMLO y 
de que incluso éste mismo había advertido que si continuaba la política de alianzas con la derecha le sería 
imposible seguir participando, por ejemplo, en los anuncios de televisión en tiempos oficiales bajo la bandera de la 
organización cuyo dirigente más conocido es Alberto Anaya. Ya antes el PT ha expresado apoyo al candidato 
oaxaqueño Gabino Cué, a quien impulsan especialmente el calderonismo y el PAN. Y ayer se anunció que el PT se 
adhiere a la postulación de Xóchitl Gálvez, la ex funcionaria de Vicente Fox que incluso ha adelantado la 
posibilidad de que el ex presidente y afinado verdugo electoral del lopezobradorismo pueda participar en actos de 
campaña bajo las banderas del PAN, PRD, Convergencia y PT. Óscar González Yáñez, miembro de la dirigencia 
colectiva del Partido del Trabajo, dijo que la determinación de apoyar a Gálvez se tomó a plena conciencia de 
“todas las implicaciones políticas, una de ellas la posible ruptura con Andrés Manuel López Obrador, aunque 
espero que no suceda”... Y, mientras Dante Delgado se vanagloria en Veracruz de una especie de pureza de sangre 
política al acusar al PAN y el PRI de ser “medios hermanos” y sostener una relación incestuosa, ¡hasta mañana, 
con Juan Ramón de la Fuente negándose a que lo den por muerto como aspirante presidencial porque “ésa es una 
frase muy desafortunada en la política”! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 
 
 
 

 
 
 
 



 
MARTES 16 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
10 

Clase Política 

Denuncia contra Pemex 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

En vísperas del 72 aniversario de la expropiación petrolera, Petróleos Mexicanos (Pemex) ha concedido contratos 
para elaborar etanol que violan las leyes en materia energética, denunció el dirigente nacional de la Confederación 
Nacional Campesina, Cruz López Aguilar. 

El también presidente de la Comisión de Agricultura de la Cámara de Diputados informó que su central presentó 
denuncia oficial contra Pemex por los contratos concedidos a tres empresas, propiedad de Melchor Monterrosas 
Hernández, que no producen alcohol ni lo compran a productores nacionales, pues pretenden triangular alcohol 
de Brasil para convertirlo en etanol y venderlo a la paraestatal. 

La cosecha 

Al desencanto por la errática conducción del país se debe oponer la confianza, el optimismo y la convicción de que 
México saldrá adelante, dijo Francisco Rojas Gutiérrez, coordinador de los diputados del PRI, tras reiterar que los 
legisladores de su partido seguirán trabajando con absoluta responsabilidad... 

El coordinador de la bancada del PRD y presidente del Senado, Carlos Navarrete, llamó a todos los actores 
políticos a poner por delante a México y detrás de él a los partidos, para que el Congreso cumpla a plenitud sus 
obligaciones… 

Mientras tanto, siguen las negociaciones para citar a las cámaras al titular de la SCT, Juan Molinar Horcasitas, 
para que informe acerca de presuntas irregularidades en la concesión de guarderías durante el tiempo que fue 
director del IMSS, en particular la ABC de Hermosillo, donde murieron 49 niños. Asimismo está pendiente de 
tramitar el punto de acuerdo que presentó Agustín Guerrero, diputado del PRD, para que el funcionario sea 
separado de su actual cargo mientras se aclara la mencionada tragedia… 

El gobernador de Querétaro, José Calzada Rovirosa, se reunió con el presidente de la Suprema Corte de Justicia, 
Guillermo Ortiz Mayagoitia, para solicitar la revisión de la sentencia que se dictó en contra de las indígenas 
Alberta Alcántara Juan y Teresa González Cornelio, por el “secuestro” de policías de la AFI… 

El gobernador Fidel Herrera Beltrán anunció que se cumplió la promesa de aumentar el salario de los policías 
adscritos a la Secretaría de Seguridad Pública, con retroactividad al primero de enero, con lo cual Veracruz se 
coloca entre los tres estados que mejor pagan a sus policías... Respaldado por encuestas que lo ubican en primer 
sitio de las preferencias electorales, el alcalde con licencia de Culiacán, Jesús Vizcarra Calderón, se registrará 
mañana miércoles como precandidato del PRI al gobierno de Sinaloa... En Quintana Roo, un sondeo de Mitofsky 
coloca en primer sitio al PRI y a Roberto Borge Angulo, seguido de Carlos Joaquín González. De gira por la 
entidad, la presidenta del PRI, Beatriz Paredes, aseguró que su partido retendrá el gobierno… 
riverapaz@prodigy.net.mx 
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Grescas y confusiones 
JOSÉ BLANCO 

Tengo la impresión de que los medios han hecho más ruido del necesario en relación a los acuerdos entre el PRI y 
el PAN. 

Alianzas y acuerdos políticos son cosa de todos los días en todas partes del mundo. Abiertos o en lo oscurito. No 
hay novedad. 

Ahora está de por medio la elección presidencial de 2012 y los partidos buscarán por todos los medios aprovechar 
el menor resbalón de cualquiera, para acarrear agua a sus respectivos molinos. 

Se puso en el centro de los encendidos e indignados debates el arreglo “secreto” para aprobar en la Cámara baja un 
aumento a diversos impuestos. Es el caso de que más allá de las condiciones reales del arreglo “secreto”, hubo un 
acuerdo público entre el PRI y el PAN para aprobar un paquete fiscal que no fue el propuesto por Calderón, sino el 
formulado por el PRI. Hasta aquí, si el acuerdo secreto fue el paquete fiscal, no tiene la más mínima importancia 
puesto que hubo un acuerdo público sobre el tema. Nava, sin embargo, acusa al PRI de incumplimiento de lo 
pactado, que no se entiende sino como el haber aprobado unas reformas fiscales distintas de las propuestas por 
Calderón. Pero resulta incomprensible reclamar por algo que, finalmente, también aprobó el PAN. ¿Quién explica 
esto? 

Ocurre, de otra parte, que el papelito llamado Convenio que firmaron “las partes”, no contiene el que Nava llama 
compromiso incumplido por el PRI. La cláusula cuarta del Convenio (de seis que contiene el documentillo) refiere 
que tanto los representantes del PAN como los del PRI se obligan a no hacer alianzas con partidos distintos a su 
ideología y principios que sean contrarios a sus respectivas declaraciones. La obligación del PRI de aprobar un 
determinado paquete fiscal no aparece por ningún lado. ¿Quién explica la arrebatada indignación de Nava por el 
incumplimiento del Convenio por parte del PRI? 

Para acabarla…, el secretario de Gobernación firma el convenio como testigo de honor, y desmiente públicamente 
a Nava, en el sentido de que el Convenio hubiera sido a cambio de un aumento de impuestos, sino que fue, como 
dice Paredes que es, un convenio de gobernabilidad. Por su escueto contenido, ni con la mayor imaginación puesta 
sobre la importancia de mantener supuestamente separadas ideologías distintas, ve uno que el Convenio sea un 
pacto de gobernabilidad. Nava afirma una cosa, y en cambio los supuestamente contrarios ideológicamente 
Paredes y Gómez Mont coinciden y afirman la misma tesis de sentido para el convenio. ¿Quién puede explicar 
esto? Si en las palabras que se lleva el viento hubo un compromiso de Paredes, Nava sufrió una auténtica 
novatada. ¿Pero también la sufrió Gómez Mont? 

Uno puede entender que para proteger a Calderón de la chamaqueada priísta, Gómez Mont diga que era un pacto 
de gobernabilidad, aunque eso deje colgado de la brocha nada menos que al Presidente del Partico Acción 
Nacional en el poder. Peor aún, ¿cuál es el sentido del pacto de gobernabilidad en el estado de México? Más allá de 
las intenciones que con ello pudiera haber tenido el responsable de la gobernación interna del país, ese pacto 
protege al aún puntero priísta candidato a la presidencia de la República; puntero en su partido y puntero en el 
conjunto de los partidos.  
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¿Gómez Mont a favor de Peña Nieto? ¿Se trata de intentar algo similar a la antigua práctica venezolana de un 
bipartidismo (cada vez más corrupto) entre el Comité de Organización Política Electoral (Copei) y Acción 
Democrática que se traspasaban el poder político de común acuerdo, aunque no todos los panistas, ni mucho 
menos, están de acuerdo con ello? ¿Acción Nacional quiere salir del poder a como dé lugar por su impotencia 
manifiesta para gobernar? ¿Quiere Calderón contribuir a asegurar que sea el PRI el que herede el poder? ¿Quién 
puede explicar las explicaciones de Gómez Mont? 

El show de dos días en la Cámara baja puso al descubierto lo que siempre ha existido en todas partes: acuerdos y 
alianzas secretos entre formaciones partidistas. Pero mostró también una lamentable gran cantidad de fisuras y 
fracturas en un PAN que, habiendo sido toda su vida un partido de cuadros, intentar convertirse en un partido de 
masas una vez llegado al poder, el engrudo político interno lo está derrotando. A veces parece que “los verdaderos 
panistas” no tienen vocación de poder, y quisieran volver a la senda indicada por unos de sus ideólogos más 
respetados, Manuel Gómez Morín, que veía en su lucha política “una brega de eternidad”. Se vale cualquier lectura 
de este pensamiento tan cercano a tantos panistas, pero una de estas lecturas es su vocación por ser por siempre 
oposición. 

Las izquierdas, en tanto, parecen decididas a buscar hacerse con el poder de una buena vez por todas. Los datos 
actuales del corto plazo, no les dan esa posibilidad. Se deben a sí mismas una reflexión sobre cómo crecer 
consistentemente en el seno de la sociedad, para buscar un día, con solidez, gobernar este país y buscar nuevos 
rumbos para el mismo. 

 
 
 

En la búsqueda de alternativas 
MARCO RASCÓN 

Lo que podría llamarse la oligarquía mexicana sólo es posible porque la oposición política a ella está subordinada, 
dependiente, y son eslabones de la misma cadena que le sirve y apoya. 

La principal característica de la oposición formal es su falta de independencia y lo que haría diferente una opción 
de opereta como la que existe, de una verdadera, no es la agresividad del lenguaje, los insultos y la descripción de 
que la oligarquía existe, sino la capacidad y madurez para proponer caminos distintos, construir opciones y definir 
cuál es el enemigo principal. 

Una tarea fundamental de los que sustituyeron al PRI en los gobiernos era construir y defender como 
responsabilidad histórica la imposibilidad de regreso al viejo régimen. Esto no significaba ni eran necesarias 
alianzas electorales, pues en 2006 el viejo régimen se fue a un lejano tercer lugar, sino solamente establecer las 
nuevas reglas de la gobernabilidad para sustituir la vieja estructura por un funcionamiento moderno del Estado 
mexicano y sus instituciones. Para ello era necesario que las dos fuerzas principales, que en un momento gozaron 
de 70 por ciento de la representación legislativa, se pusieran de acuerdo en las reformas fundamentales para el 
cambio y la estabilidad, arrasando las viejas reglas escritas y no escritas que constituyeron la cultura priísta, 
anidada tanto en el Estado como en la sociedad. 
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El peligro central para la oligarquía era que uno de sus pilares políticos –sostén de los monopolios, 
proteccionismos, discrecionalidad, contratismo, exención fiscal, privilegios, control social y concesiones– estaba 
debilitado electoralmente y por tanto en la representación legislativa. 

Frente al juego de tres, los dos de mayor fuerza se enfrentaron y convirtieron al PRI en el fiel de la balanza, 
regresándole la fuerza con el poder de veto, pues en esas condiciones la fuerza política del viejo régimen no podía 
unificar al país, pero sí impedir que se hiciera gobierno sin ellos. 

Tras el repunte priísta en 2009, lo que no se hizo se convierte ahora en alianza electoral pragmática, en lucha ciega 
por el poder y reparto de los presupuestos. ¿Por qué hoy lo que se considera fundamental para derrotar al PRI en 
las gubernaturas no se hizo en 2006 bajo el concepto no de gobiernos, sino de un proyecto consecuente de 
transición? 

Los pactos secretos y el intercambio de posiciones son el aborto de las reformas del Estado. Contra el PRI se alían 
PAN y PRD en lo electoral para disputar territorios en la carrera presidencial, pero hay pactos permanentes entre 
todos para defender el sistema de partidos, las concesiones, las exenciones y monopolios como ha sido el caso. 

Las alianzas entre PRD y PAN no significan cambios cualitativos, sino salidas pragmáticas para que votemos por el 
menos peor. Es una competencia de clientelas y estructuras corporativas, no de democracia. Para la izquierda en lo 
particular, ha sido la claudicación en la lucha por la democracia y los derechos ciudadanos y una contribución al 
retraso del país y su descarrilamiento. 

Ya no basta y no es posible seguir bajo los mismos términos de la oposición política subordinada a las encuestas, el 
barajar de personajes en pos de candidaturas, midiendo en mítines lo que significa vacío de programas y 
propuestas. La construcción de una opción verdadera debe ser colectiva, de ideas y programas, trabajando por la 
unidad conceptual y la integridad política. Son tiempos de empezar de nuevo, de sembrar, y no de 
reconocimientos o posicionamientos personales, que bajo estas reglas no significan cambio de nada, sino 
sustitución de un mal por otro. 

Hoy, la oligarquía se mantiene sólo por la falla intelectual de la oposición crecida, pero ineficiente; capaz de 
cuestionar, pero incapaz de unificar al país, definiendo un rumbo distinto. La oposición simulada, funcional para 
el sistema de partidos, es ya inservible para resolver la cuestión nacional. 

La búsqueda de alternativas pasa por definir en lo conceptual el significado de progresismo, democracia, cambio, 
reformas, diagnóstico y propuestas en las condiciones actuales. Impugnar siglas es fácil; deslindar en los hechos 
intereses particulares de los generales es difícil. Reivindicar la política necesariamente pasa por sujetar la práctica 
a la ética y los principios. 

Si del sectarismo se pasó al oportunismo; si de la polarización se fue al pragmatismo, y hoy se hace política sobre 
las cenizas de las posibilidades quemadas, la opción es regresar a una política de principios, pensando un nuevo 
país, haciendo de las reglas y condiciones actuales una crisis. La liberación nacional es una necesidad en todos los 
sentidos. La reconstrucción es ya exigencia táctica y estratégica, o salida autoritaria. El próximo 18 de marzo, fecha 
de logros y definiciones nacionales, más la llegada de la primavera tras el largo invierno de enfrentamientos y 
violencia, es el momento para hacer pronunciamientos de fondo ante la crisis que vive el país. 
http://www.marcorascon.org 
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Alianzas electorales, asunto de elites 
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 

Aunque al panista César Nava, sus colegas del tricolor en la Cámara de Diputados lo hayan bautizado como 
Pinocho, la nariz no le crecerá más. No, al menos, por sus declaraciones del pasado fin de semana en Durango, 
donde aseguró que 2012 empieza en 2010. 

Este año se efectuarán comicios en los estados de Yucatán, Tamaulipas, Veracruz, Oaxaca, Puebla, Durango, 
Chihuahua, Aguascalientes, Sinaloa, Zacatecas, Hidalgo, Tlaxcala, Baja California, Chiapas y Quintana Roo, que 
representan poco más de 40 por ciento del padrón electoral nacional. Estarán en juego 12 gubernaturas, mil 533 
alcaldías y 309 diputaciones locales. 

Un año antes, en las elecciones intermedias para renovar diputados federales, el Partido Acción Nacional (PAN) 
sufrió un fuerte descalabro. El triunfo del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en lo general, y de Enrique 
Peña Nieto, gobernador del estado de México, en lo particular, hicieron anticipar a diversos analistas la 
inminencia del triunfo tricolor en los comicios presidenciales de 2012. 

Para ganar espacio y recuperar la iniciativa política, Felipe Calderón maniobró en tres direcciones. Primero, 
orientó su política exterior hacia una mayor y más estrecha colaboración con los países de América Latina y el 
Caribe. Segundo, propuso –sin consensuarlo previamente con las otras fuerzas– una nueva reforma política, que 
reconoce las candidaturas ciudadanas y la relección de representantes populares, pero olvida el reconocimiento de 
derechos de los pueblos indígenas y los medios de comunicación. Y tercero, promovió la realización de alianzas 
electorales con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y el Diálogo por la Reconstrucción de México (Dia) 
en varios comicios estatales. 

La alianza PAN-PRD con otros partidos camina en Durango, Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo y Sinaloa. 
Allí, el tricolor triunfó en las federales de julio de 2009. Salvo el caso de Xóchitl Gálvez en Hidalgo, los postulados 
por la coalición no son figuras panistas ni perredistas. En Durango, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo y Sinaloa los 
candidatos a gobernador aprobados o por acordarse por parte de la coalición blanquiazul-sol azteca son o fueron 
priístas. 

El duranguense José Rosas Aispuro renunció al Revolucionario Institucional apenas el 30 de enero de 2010. 
Rafael Moreno se separó de ese partido por los escándalos del góber precioso y fue postulado senador por Acción 
Nacional en 2006. Aunque es militante de Convergencia, Gabino Cué forma parte, desde hace muchos años, de la 
corriente del ex gobernador de Oaxaca y ex secretario de Gobernación, Diódoro Carrasco, quien renunció al PRI y 
se adhirió al PAN. El sinaloense Mario López Valdez firmó su renuncia el pasado 24 de febrero a la posibilidad de 
contender por la candidatura del tricolor y ha confesado su interés por ser abanderado de la alianza opositora. 

Las alianzas electorales entre la izquierda y la derecha han sido justificadas por el PRD con el argumento de que 
son un medio para terminar con los cacicazgos políticos del PRI en diversos estados de la República. Sin embargo, 
no se realizaron en entidades donde esos cacicazgos existen, como Tamaulipas (donde el PRD coqueteó con la idea 
de postular a Lino Korrodi) o Veracruz (donde el PAN apostó a una pelea de fango postulando a Miguel Ángel 
Yunes). En los hechos, el frente antitricolor es una coalición anti Enrique Peña Nieto.  
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En todas las entidades en las que el sol azteca y los blanquiazules van juntos, el mandatario del estado de México 
tiene una enorme ascendencia entre los candidatos de su partido. 

Las alianzas electorales PAN-PRD no fueron pactadas con un contenido programático progresista. En caso de que 
triunfen, los candidatos propuestos no tienen compromisos públicos de emprender transformaciones sociales. Y, 
aunque los tuvieran, no hay garantía alguna de que cumplirían con su palabra. Las coaliciones tampoco generarán 
–salvo, quizás, en Oaxaca, donde todo está aún por verse– convergencias sociales capaces de modificar la 
correlación de fuerzas en los estados en favor del campo popular. 

En cambio, en lo inmediato, las alianzas han dado al gobierno de Felipe Calderón un respiro frente a los 
descalabros electorales de su partido, la crisis económica y el empantanamiento de la guerra contra el 
narcotráfico. Simultáneamente han servido para fortalecer el liderazgo de Jesús Ortega dentro del PRD. El 
cuestionado dirigente del sol azteca tiene hoy el aire, los reflectores y el espacio político que no tuvo desde que el 
fraude electoral y la intromisión del IFE lo ungieron al frente de su partido. 

Las alianzas electorales entre PAN y PRD tal como han sido pactadas son expresión de un conflicto entre las elites. 
Su efecto inmediato en muchos sectores de la población es aumentar la confusión y la desconfianza hacia la 
política institucional y los políticos tradicionales; reforzar la idea, ampliamente extendida, de que todos son 
iguales. 
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Yáscara López y Juan Corona

Una discusión entre verificadores 
de antros y guardaespaldas del hi-
jo de un empresario terminó ayer 
con una persona herida, quien 
dijo ser verificador de estableci-
mientos comerciales.

Los hechos ocurrieron en 
el King’s Pub a las 3:00 horas, 
una hora después de que el bar,  
ubicado en la Avenida Nuevo 
León, en la Colonia Condesa, de-
bía haber cerrado.

Según una tarjeta informati-
va de la Policía de Investigación, 
el lesionado fue identificado co-
mo Omar Osorio Romero, quien 
aseguró ser verificador.

Sin embargo, aunque la Dele-
gación Cuauhtémoc reconoce en  
un comunicado que en el lugar se 
encontraban verificadores suyos, 
Osorio no es uno de ellos.

En tanto, las investigaciones 
de la Procuraduría de Justicia 
indican que el lesionado de bala 
en el antebrazo derecho, junto 
con otros verificadores, acudió 
al antro a hacer una revisión.

Según la Delegación, los 
verificadores fueron encarados 

por Martín Burillo, hijo de Ale-
jandro Burillo, dueño del Atlante.

“Al no encontrar eco de las bra-
vatas que hizo, (Burillo) ordenó a 

sus escoltas disparar contra 
el personal de la 

Cuauhtémoc”, 
señaló la de-

marcación. 
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Rivales en política 
¿y en moda?
Conoce qué opinan los 
expertos en imagen sobre 
las dos mujeres con mayor 
peso político en el DF.
d vota

de libre acceso hoy:

Crean comisiones para diputados que no alcanzaron cargo

‘Premia’ Cámara
con burocracia

¿EstrEnando?
Francisco Ramírez Acuña, 
presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de 
Diputados, no se limita por 
la crisis. Al panista no le 
gustó la camioneta Suburban 
2006 que le heredaron de la 
anterior Legislatura, y hace 
unas semanas la sustituyó 
por una modelo 2010 con un 
valor de casi 800 mil pesos, 
los cuales no salieron de su 
bolsa, sino de una de las 
partidas discrecionales del 
Congreso de la Unión.

nacional 7

Salen caros
Los presidentes de las 
comisiones especiales 
tienen derecho a:
d Un secretario técnico con un sueldo  

de 38 mil 990 pesos mensuales
d Dos asesores con un sueldo  

de 28 mil 410 pesos cada uno 
d Una bolsa de recursos  

de 32 mil pesos al mes
d 30 mil pesos al año para papelería
d Teléfono celular con un saldo 

mensual de 3 mil 200 pesos

Todas las muertes 
importan.- EU

Carece el IMSS 
hasta de camas

gANAN QUINIELA 
... Y SE RETIRAN
La ALDF comenzó ayer su 
periodo ordinario con una 
sesión de 15 minutos en la 
que se declararon iniciados 
los trabajos, se cantó el 
Himno... y se hizo una quiniela 
sobre cuántos perredistas 
faltarían. Uno de los que 
acertó que serían 11 faltistas 
fue el panista Fernando 
Rodríguez (der.). ciUDaD 1
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verificador 
de antros
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d Pasan de 19 a 39 
los grupos de trabajo
especiales
en San Lázaro

Claudia Salazar 
y Carole Simonnet

Para “premiar” con cargos a di-
putados que no alcanzaron presi-
dencias de comisiones ordinarias, 
los grupos parlamentarios deci-
dieron gastar por lo menos 66 mi-
llones de pesos para crear 39 co-
misiones especiales, la cifra más 
alta en todas las legislaturas.

En menos de seis meses, las 
comisiones especiales casi alcan-
zan en número a las 44 ordinarias 
que por ley existen en la Cámara 
de Diputados.

En la anterior Legislatura, es-
te número de comisiones era de 
19; la actual lo duplicó.

Las 39 comisiones especia-
les representan la creación de 117 
nuevas plazas de personal por ho-
norarios, lo que al año significa-
rá un gasto de 51 millones 116 mil 
551 pesos entre sueldos y pres-
taciones.

Cada presidente de comisión 
especial tiene derecho a un secre-
tario técnico, que cobra 38 mil 
990 pesos al mes. También po-
drá contratar a dos asesores tipo 
B con 28 mil 410 pesos de ingre-
sos mensuales cada uno.

Además del presupuesto pa-
ra recursos humanos, la Cámara 
de Diputados asigna a las comi-
siones una bolsa de recursos pa-
ra su operación por un monto de 
32 mil pesos al mes, de los cuales 
9 mil 360 pesos son de fondo fijo; 
17 mil 440 pesos, de presupuesto 
ordinario, y 5 mil 200 pesos, de 
vales de despensa.

Estos gastos representan 14 
millones 976 mil pesos al año.

Por recursos materiales, ca-
da comisión especial en la Cáma-
ra tiene, al mes, 2 mil 500 pesos 
para papelería, y cada presiden-
te cuenta con un teléfono celular 
cuyo saldo disponible es de 3 mil 
200 pesos mensuales.

Las comisiones especiales de 
esta Legislatura tienen asignados 
temas que son materia de las co-
misiones ordinarias, pero, a dife-

d Alertan de colapso
por instalaciones
insuficientes
y obsoletas

Arturo Rivero

La atención del Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS) a 
sus pacientes es muy limitada si 
se observan las cifras de camas y 
consultorios con los que cuenta.

El organismo tiene 0.8 camas 
por cada mil derechohabientes, 
la misma cifra que registra la red 
hospitalaria total de Haití y por 
abajo del promedio de México, 
que es de una cama, según datos 
de la Auditoría Superior de la Fe-
deración (ASF) 2008 y la Organi-
zación Mundial de la Salud.

rencia de éstas, no tienen capaci-
dad de dictaminar leyes.

Entre las nuevas comisiones 
están la de Armonización Conta-
ble de la Federación y Estados, la 
de Cambio Climático, la de Segui-
miento a los Trabajos en Chicon-
tepec, la de Energías Renovables, 
la de la Familia, la de la Niñez y la 
de Seguimiento a la Problemática 
que Aqueja a la Cuenca del Siste-
ma Cutzamala.

Una de las últimas comisio-
nes aprobadas es la que busca im-
pulsar el desarrollo de la indus-
tria vitivinícola y productos de la 
vid, que presidirá el grupo parla-

mentario del PAN con el diputa-
do Francisco Vega de Lamadrid.

Otra es la comisión para ana-
lizar los esquemas de terceriza-
ción de servicios en el sector pú-
blico, que presidirá el grupo del 
Partido de la Revolución Demo-
crática con el diputado Emilio Se-
rrano Jiménez.

Y la Comisión Especial de Se-
guimiento a Nuevas Inversiones 
en Materia de Educación y Salud, 
que presidirá el grupo parlamen-
tario del PRI a través del diputado 
Francisco Herrera Jiménez.

nacional 8

Ni se enferme
Comparado a nivel internacional, 
el IMSS está al fondo de la tabla: 
(Camas por cada mil derechohabientes)

Mónaco	 19.6

Japón	 12.9

Alemania	 8.6

EU	 3.3

Haití	 0.8

IMSS	 0.8
Fuente: ASF y OMS

En contraste, la red hospitala-
ria de la Defensa Nacional cuenta 
con 5.3 camas; la de Marina, con 
5, y la de Pemex, con 1.3.

Javier Moreno, presidente de 
la Comisión Nacional de Seguri-
dad Social de la Coparmex, asegu-

ró que estos indicadores son una 
muestra de que, en cualquier mo-
mento, el IMSS puede colapsar.

Agregó que las instalaciones 
son obsoletas e insuficientes para 
dar respuesta a los más de 50 mi-
llones de derechohabientes.

Por ejemplo, en el Hospital 
de Traumatología de la Magdale-
na de las Salinas, un paciente que 
llega al área de urgencias puede 
esperar hasta cinco días para te-
ner una cama, explicó una traba-
jadora social de ese lugar. 

Otra muestra se observa en 
los consultorios: por cada mil de-
rechohabientes, el IMSS registró 
en 2008 una proporción de 0.4 
consultorios, cifra muy por deba-
jo del estándar sugerido por la Se-
cretaría de Salud, que es de uno.

Esta cifra fue superada por 
los servicios de salud de Pemex 
con 2.2 consultorios; la Marina, 
con 1.7; la Defensa Nacional, con 
1.5, y el propio ISSSTE, con 0.6.

‘Juárez sigue 
igual o peor’

En la víspera de que el Presi-
dente Felipe Calderón regrese a 
Juárez, activistas y familiares de 
jóvenes ejecutados o desapareci-
dos intensificaron sus reclamos 
por la violencia y las muertes, 
que no han parado en esa zona.

Y aseguran que el plan de 
reconstrucción social Todos So-
mos Juárez ha sido una farsa. 

“Eso no es un cambio. Van 
40 días de su promesa, y las co-
sas siguen igual o peor: diario 
hay muertos”, dice Patricia Dá-
vila, tía de Marcos y José Luis 
Dávila, ejecutados en Villas de 
Salvárcar el 31 de enero. 

Silvia Garduño y Daniela Rea

José Díaz Briseño 
Corresponsal

WASHINGTON.- Luego del ase-
sinato de tres personas vincula-
das al Consulado de Estados Uni-
dos en Ciudad Juárez –entre ellas, 
dos estadounidenses–, el Gobier-
no de EU resaltó que todas las 
muertes en la lucha antinarco son 
importantes.

“Miles de vidas inocentes se 
han perdido. Todas son impor-
tantes. Y (esto) subraya que al fi-
nal vamos a buscar, y esperamos, 
se haga justicia en el largo plazo, 
pero éste es un reto importante”, 
dijo P. J. Crowley, vocero del De-
partamento de Estado.

El funcionario reconoció que 
el reto es a largo plazo porque las 
sociedades de México y Estados 
Unidos deben concientizarse de 
que hay prácticas en ambos lados 
que reducen la capacidad del Go-
bierno mexicano para lidiar con 
la violencia. 

“Son recursos, que a veces vie-
nen de Estados Unidos, que com-
plican el reto en términos de mo-
vimiento de armas, el movimien-

to de dinero, lo que al final crea 
una circunstancia que mina la au-
toridad del Gobierno (en Méxi-
co)”, aseguró Crowley. 

Además, confirmó que el Bu-
ró Federal de Investigación (FBI) 
y el Buró de Seguridad Diplomáti-
ca colaboran con México en la in-
vestigación de los asesinatos.

Sin embargo, el vocero de 
la PGR, Ricardo Nájera Herrera, 
negó que el FBI tenga participa-
ción directa en las pesquisas, ya 
que, afirmó, sólo se trabaja con 
intercambio de información y los 
agentes de esa corporación no es-
tán en territorio nacional.
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fotogalería

gENTE!

Con toda 
la barba
Galanes de Hollywood 
le han dicho adiós a 
las rasuradoras para 
imponer la moda 
de la barba larga.
PágINA 1

Aguirre se ilusiona 
con algo histórico. 
Afirma que la actual 
es la mejor 
generación 
del Tri.

Granados Chapa (11) • Reyes Heroles, Sergio Sarmiento, Jorge Alcocer V. (12)
Guadalupe Loaeza, Eduardo Huchim (13) • Naím (int. 18) • Capitanes (neg. 3)

CULTURA

Cuestionan 
festejo nacional
El coordinador del DF 
para el Bicentenario, 
Enrique Márquez, dice 
que hay derroche en el 
programa federal.
PágINA 19
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Avalan analistas alianzas antiPRI 
 
Ven riesgos con triunfo tricolor en 2012. Consideran clave comicios de 2010; llaman a desterrar 
los cacicazgos 
Érika Hernández 
 
(16 marzo 2010).- Las alianzas electorales entre PAN y PRD en comicios locales de este año son un instrumento 
legítimo para evitar que el PRI regrese a la Presidencia de la República en 2012, expresaron ayer especialistas. 
Durante un foro sobre alianzas electorales en México, la politóloga Denise Dresser expuso que el tricolor viene de 
regreso sin haberse renovado y, por tanto, al País no le conviene retornar al feudalismo, a la corrupción e 
impunidad que caracteriza el priismo. "El PRI ha centrado su atención en ganar Gubernaturas para, desde ahí, 
financiar y pavimentar su regreso a Los Pinos, por lo que la única forma de frenar la maquinaria priista es 
deteniendo su avance en estados cruciales para la elección presidencial de 2012, incluyendo el Estado de México", 
dijo. 
 
Paradójicamente, advirtió la investigadora, el PAN y el PRD, ante su incapacidad de combatir al viejo régimen, 
provocaron el repunte priista, por lo que ahora existe un PRI con más Gubernaturas, con más recursos, más 
disciplinado y con más hambre de poder. "El PRI está ahora mejor posicionado para ganar. En los estados, los 
nuevos virreyes gobiernan a su libre albedrío, son corruptos e impunes. Para descabezarlos, habrá que desterrar al 
PRI de las Gubernaturas con las alianzas PAN-PRD, comprometidas a implementar cambios profundos", añadió. 
Dresser consideró que las reacciones de los priistas reflejan el temor de que el Gobernador mexiquense Enrique 
Peña Nieto no llegue a Los Pinos. 
 
"El mexiquense metrosexual construido con cubetadas de dinero, auspiciado por una empresa que le dice: 'te doy 
la pantalla desde la cual impulsarte y me das a cambio una Presidencia a la medida de mis intereses'. Sólo las 
alianzas podrían frenar esto", indicó la académica. En tanto, el ex Rector de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente, 
consideró que las alianzas son válidas si su objetivo es construir un proyecto de Gobierno para resolver problemas 
de los ciudadanos y desterrar los cacicazgos. "Hay riesgos en las alianzas, pero hay más riesgos en no hacerlas. Ha 
quedado claro que las alianzas, por sí solas, no son ni buenas ni malas. "No son un fin en sí mismo, son un 
instrumento y pueden ser un instrumento formidable para fortalecer la democracia", indicó De la Fuente. 
 
Para el ex Rector, esta estrategia cumplirá su cometido si, más allá de una coalición electoral rumbo al 4 de julio, 
los partidos aliados logran establecer compromisos éticos y proyectos productivos a largo plazo. "Si funcionan en 
lo electoral, se abre la posibilidad de que empiecen a funcionar en la gobernabilidad, y eso es lo que quiere la 
ciudadanía", comentó. 
 
  
Incongruencias 
  
Pedro Salazar, investigador de la UNAM, dijo que las alianzas PAN-PRD pecan de incongruencia en entidades 
como Durango y Sinaloa, donde impulsan a políticos del PRI, justo el partido que están combatiendo. "Tienen 
legitimidad las alianzas en Puebla y Oaxaca porque el fin que se persigue es sacar del poder a una clase política 
corrupta que se ha apoderado de los órganos de decisión, pero no lo está en Durango o Sinaloa", consideró Salazar. 
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Debaten las alianzas 
 
(16 marzo 2010).- CENTRO HISTÓRICO. Gustavo Madero, senador del PAN, y Jesús Zambrano, diputado del 
PRD, lucen relajados durante el Foro "Alianzas electorales en México", donde analistas debatieron en torno a las 
coaliciones entre PAN y PRD. Algunos las consideraron la única oportunidad para derrotar al PRI, y otros 
señalaron que hay entidades donde no se justifican. "Hay un riesgo en las alianzas, pero hay un mayor riesgo en no 
hacerlas", dijo Juan Ramón de la Fuente, ex rector de la UNAM. 
 
 
 
 

Critica Dresser pleito entre PRD y AMLO 
Érika Hernández 
 
(16 marzo 2010).- El "matrimonio infeliz" entre el PRD y Andrés Manuel López Obrador mantiene a la 
izquierda políticamente debilitada, consideró ayer Denise Dresser. "El repunte priista también es producto de la 
disfuncionalidad del PRD y de una izquierda que no sabe qué hacer con ella misma ni con el liderazgo de Andrés 
Manuel López Obrador. Ahí está a la vista de todos la agonía de una pareja que no sabe cómo serlo. "Andrés 
Manuel y el PRD confrontados en una cama doble convertida en un campo de batalla. Cada quien en su esquina 
aventándose los platos, provocando pleitos, destazándose entre sí. Los radicales contra los moderados, los 
intransigentes contra colaboracionistas, los lopezobradoristas contra los aliancistas. Una izquierda infelizmente 
casada y por ello políticamente debilitada", expresó ante legisladores y dirigentes del sol azteca. 
 
El sol azteca, dijo la investigadora, no supo capitalizar sus logros históricos en la votación de 2006, por lo que en 
tres años prácticamente la anuló, por lo que, consideró, el PRD debe reflexionar sobre su futuro rumbo al 2012. 
"Una izquierda que ha transformado victorias en derrotas, triunfos en fracasos. Capaz de acumular un 
extraordinario capital político para, sólo en tres años, acabar con él. Los costos en los que incurre la pareja 
dispareja son cada vez más altos y cada vez más obvios al pelearse consigo misma. "La izquierda ha consignado al 
País a seguir bailando con la más fea. Ha colocado a los mexicanos a merced de las alianzas y ha puesto a la 
izquierda en una condición precaria en la que día tras día pierde credibilidad, apoyos y votos", advirtió Dresser. 
 
 
 

Elude De la Fuente candidatura 
Érika Hernández 
 
(16 marzo 2010).- Ante expresiones de la corriente perredista Nueva Izquierda de su eventual postulación como 
aspirante presidencial en 2012, el ex Rector Juan Ramón de la Fuente dijo que, por ahora, no está en la lógica de la 
competencia. Sin embargo, indicó que los partidos del Diálogo para la Reconstrucción de México (DIA) no deben 
descartar invitar a aspirantes externos. "Estoy trabajando en asuntos de carácter personal. Hablar de descartes y 
encartes no es lo más adecuado. No estoy en esa lógica del 2012. "Lo que es importante es que se vayan 
expresando y atendiendo con seriedad las múltiples voces ciudadanas. No debe haber exclusiones porque si no 
volvemos a repetir los mismos vicios que estamos cometiendo", aseveró. "¿Descarta ir por la candidatura?", se le 
cuestionó. "Esa es una frase desafortunada en la política", dijo. 
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Entrevista / Carlos Joaquín / 'Si hay traición en PRI, 
buscaré alternativas' 
 
Carlos Joaquín: Aspirante a la Gubernatura de QR 
Carole Simonnet 
 
(16 marzo 2010).- Diputado federal y precandidato del PRI a la Gubernatura de Quintana Roo, Carlos Joaquín 
advierte que si en el proceso interno de elección hay mano negra o traiciones, las circunstancias lo obligarán a 
mirar hacia otras alternativas. "Ante una situación de traición, una situación de mano negra, ante una situación de 
que 'aunque tú seas quien debe de ser, no queremos que tú seas', y que no te lo hayan dicho, o que no haya habido 
negociaciones para eso, sino que te arrinconan hasta el máximo, entonces habrá que pensar en otras cosas", dice 
en entrevista con REFORMA. 
 
  
¿Qué espera del proceso interno del PRI en Quintana Roo? 
 
Espero un proceso abierto, democrático, transparente que, además, permita elegir, primero, al mejor candidato y, 
después, que permita también ganar el proceso electoral constitucional. Hay 25 cargos en juego en Quintana Roo, 
entre diputados locales, Alcaldes y Gobernador. 
 
  
  
Se dice que usted no es el hombre del Gobernador. 
 
Bueno, no quisiera descartar ser no bien visto por el Gobernador. Hay un equipo de trabajo alrededor del 
Gobernador. Yo fui secretario de Turismo con él, y sí, se ve un apoyo evidente, un apoyo institucional, dirigido a 
otro aspirante. 
 
Sin embargo, no puedo decir que hay enfrentamiento o que no me siento parte del equipo. No es así, y aunque no 
he recibido el apoyo que el otro aspirante ha recibido, estoy en la pelea. 
 
  
  
¿Va a jugar con el PRI aunque haya apoyo hacia Roberto Borge? 
 
Estoy en la final. Hay que estar pendientes de la forma en que se van a realizar las encuestas, quiénes las van a 
hacer, bajo qué términos y qué fechas. Las encuestas dan oportunidad de participar con más claridad que 
mediante una decisión unilateral. 
 
   
¿Si no sale favorecido en este proceso, buscaría ser candidato a la Gubernatura por otro partido? 
 
Espero un proceso democrático. Tengo confianza en que así será. Aunque tal vez no haya habido equidad total en 
el proceso interno, tengo confianza en que al final se van a tomar decisiones adecuadas. Ante una situación de 
traición, de mano negra, entonces habrá que pensar en otras cosas. 
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¿No se ha reunido con dirigentes del PAN o del PRD? 
 
No lo he hecho ni con Jesús Ortega ni con César Nava. A nivel estatal he tenido algún contacto con los dirigentes 
estatales de esos partidos, pero ha sido algún comentario de ellos de que podría haber alguna invitación. 
 
  
  
¿El PAN y el PRD tenían interés en postular a Greg Sánchez, pero ante sus problemas, cree que podrían mirar 
hacia usted? 
 
Lo agradezco. Respeto esta invitación y los comentarios que han hecho sobre mi persona. 
 
Pero estoy dentro del PRI y espero que las cosas se den de manera lógica. Si el proceso interno es transparente, y si 
la gente quiere que sea otro el candidato, ahí estaré para apoyarlo. 
  
  
  
Así lo dijo 
  
  
"Espero que no haya mano negra en las encuestas. Que no haya compra de encuestadores. Que no haya ninguna 
forma equivocada de darnos los resultados". 
 
Carlos Joaquín, Diputado y aspirante priista a la Gubernatura de QR 
 
 
 
 
 
 
 
 

Despierta Oaxaca, dice Gabino Cué 
Martha Izquierdo y Virgilio Sánchez 
(16 marzo 2010).- Corresponsales 
  
IXTEPEC, Oax.- En el tercer día de precampaña, Gabino Cué, aspirante a la Gubernatura de Oaxaca por la alianza 
Unidos por la Paz y el Progreso, presidió ayer un multitudinario mitin en esta ciudad. "Empezamos esta nueva 
etapa en la historia de Oaxaca. Hemos recorrido otros lugares y con gran satisfacción les puedo decir que Oaxaca 
ya despertó. Fuimos testigos de la cantidad de ciudadanos que salieron a las calles en el Papaloapan, como hoy lo 
hacen ustedes en esta plaza para manifestar con su presencia el deseo de cambio que hay en Oaxaca", arengó. 
Entre porras de sus simpatizantes y acompañado por los dirigentes estatales de PAN, PRD, PT y Convergencia, 
Cué recordó que en Ixtepec nació su madre. 
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"Quiero recordar que esta ciudad vio nacer a mi mamá, por eso me da mucho gusto siempre venir a Ciudad de 
Ixtepec. Estamos en el tercer día de recorridos que iniciamos el sábado y que tienen el propósito de presentarme 
como precandidato de esta coalición Unidos por la Paz y el Progreso", dijo ante unas cinco mil personas reunidas 
en el parque Miguel Hidalgo. Señaló durante los próximos 17 días seguirá recorriendo los municipios del estado 
para refrendar el programa y el compromiso que tendrá el Gobierno de transición democrática, un Gobierno, dijo, 
apegado a principios de austeridad. 
 
El aspirante de la alianza opositora hizo un reconocimiento a los dirigentes estatales de PRD, PAN, Convergencia y 
PT por impulsar la coalición de fuerzas políticas que derrotará al PRI en los comicios del 4 de julio. "Reconozco 
aquí a estos dirigentes por todo el apoyo y el respaldo. Ellos hicieron posible, con sus dirigencias nacionales, que 
esta coalición se concretara", agregó. Hoy estará en San Blas Atempa, Tehuantepec, San Pedro Huilotepec, Salina 
Cruz y Juchitán. 
 
  
Denuncian a Ulises 
  
Convergencia presentó ayer una queja ante el Instituto Estatal Electoral de Oaxaca (IEEO) contra el Gobernador 
priista Ulises Ruiz por asegurar que la alianza opositora volverá a perder las elecciones de este año. 
 
"(Ruiz) señaló que, es un hecho indiscutible el triunfo del PRI en la elección para Gobernador de 4 de julio de 
2010", indica el recurso presentado por Víctor Alejo Torres, represente de Convergencia ante el IEEO. 
 
 
 
 
 

Encarta PAN a Malova 
Édgar Sánchez 
(16 marzo 2010).- Corresponsal 
  
CULIACÁN, Sin.- El dirigente estatal del PAN, Francisco Solano Urías, informó ayer que su partido integró una 
terna de precandidatos a la Gubernatura de Sinaloa con el diputado federal Alejandro Higuera, el ex Rector de la 
UAS, Héctor Melesio Cuen Ojeda, y el senador priista Mario López Valdez. El dirigente del blanquiazul dijo que 
Herrera y Cuen firmaron una carta compromiso que señala las condiciones para participar en el proceso interno 
de elección. Solano Urías expuso que aunque López Valdez no ha firmado el documento, tiene reuniones con el 
presidente del PAN, César Nava, para negociar su participación en el proceso interno. "Este acuerdo fue tomado 
conjuntamente con el Comité Directivo Estatal y el Comité Ejecutivo Nacional y los tres principales precandidatos. 
 
"El senador Mario López Valdez dijo que estudiaría el documento para tomar sus decisiones", precisó el dirigente 
panista. Añadió que el senador priista, conocido como Malova, podrá inscribirse en el proceso interno del PAN de 
acuerdo a los tiempos que defina la convocatoria. La carta compromiso contiene cinco puntos que obligan a los 
precandidatos a: separarse de manera oportuna y pública de los compromisos que tengan con algún otro partido o 
asociación política; disponer de apertura y voluntad para la integración de un mesa de acuerdos que desemboquen 
en la aprobación de su participación en las elecciones. 
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Rechaza izquierda de AL coaliciones con derecha 
Guadalupe Irízar 
 
(16 marzo 2010).- Dirigentes de partidos políticos de izquierda de Bolivia, Uruguay y Argentina cuestionaron 
las alianzas electorales con organizaciones de derecha en sus países. "Nosotros llegamos al poder por nuestra 
lucha con el movimiento social e indígena. No fueron alianzas con partidos. El triunfo se da por el movimiento 
social y campesino", señaló Sergio Loayza, dirigente del Movimiento al Socialismo de Bolivia. "La derecha siempre 
ha jugado a favor de sus intereses. Nunca ha estado a favor de la clase trabajadora", añadió el boliviano. Eduardo 
Lorier, dirigente del Partido Comunista -integrante del Frente Amplio de Uruguay-, avaló las alianzas con un signo 
político que identifique y diferencie una opción política de otra. 
 
"Las alianzas son producto de un proceso de acumulación de fuerzas. Significan procesos de lucha de los pueblos 
por abajo, y también de contactos de los dirigentes que comprenden la necesidad de que la unidad de distintos 
sectores políticos de izquierda o progresistas, se vayan cimentando", explicó el dirigente uruguayo. El argentino 
Alejandro Rusconi, del Movimiento Evita, rechazó las coaliciones de la izquierda con la derecha. "Hay que ser 
consecuentes, enarbolar principios y ser pragmáticos, sin olvidar los principios", expuso Rusconi. Los 
entrevistados participaron en en un seminario sobre partidos organizado por el PT. 
 
 
 
 

'Premia' Cámara con burocracia 
 
Crean comisiones para diputados que no alcanzaron cargo. Pasan de 19 a 39 los grupos de trabajo 
especiales en San Lázaro 
Claudia Salazar y Carole Simonnet 
 
(16 marzo 2010).- Para "premiar" con cargos a diputados que no alcanzaron presidencias de comisiones 
ordinarias, los grupos parlamentarios decidieron gastar por lo menos 66 millones de pesos para crear 39 
comisiones especiales, la cifra más alta en todas las legislaturas. En menos de seis meses, las comisiones especiales 
casi alcanzan en número a las 44 ordinarias que por ley existen en la Cámara de Diputados. En la anterior 
Legislatura, este número de comisiones era de 19; la actual lo duplicó. Las 39 comisiones especiales representan la 
creación de 117 nuevas plazas de personal por honorarios, lo que al año significará un gasto de 51 millones 116 mil 
551 pesos entre sueldos y prestaciones. 
 
Cada presidente de comisión especial tiene derecho a un secretario técnico, que cobra 38 mil 990 pesos al mes. 
También podrá contratar a dos asesores tipo B con 28 mil 410 pesos de ingresos mensuales cada uno. Además del 
presupuesto para recursos humanos, la Cámara de Diputados asigna a las comisiones una bolsa de recursos para 
su operación por un monto de 32 mil pesos al mes, de los cuales 9 mil 360 pesos son de fondo fijo; 17 mil 440 
pesos, de presupuesto ordinario, y 5 mil 200 pesos, de vales de despensa. Estos gastos representan 14 millones 976 
mil pesos al año. Por recursos materiales, cada comisión especial en la Cámara tiene, al mes, 2 mil 500 pesos para 
papelería, y cada presidente cuenta con un teléfono celular cuyo saldo disponible es de 3 mil 200 pesos mensuales. 
Las comisiones especiales de esta Legislatura tienen asignados temas que son materia de las comisiones 
ordinarias, pero, a diferencia de éstas, no tienen capacidad de dictaminar leyes. 
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Entre las nuevas comisiones están la de Armonización Contable de la Federación y Estados, la de Cambio 
Climático, la de Seguimiento a los Trabajos en Chicontepec, la de Energías Renovables, la de la Familia, la de la 
Niñez y la de Seguimiento a la Problemática que Aqueja a la Cuenca del Sistema Cutzamala. Una de las últimas 
comisiones aprobadas es la que busca impulsar el desarrollo de la industria vitivinícola y productos de la vid, que 
presidirá el grupo parlamentario del PAN con el diputado Francisco Vega de Lamadrid. 
 
Otra es la comisión para analizar los esquemas de tercerización de servicios en el sector público, que presidirá el 
grupo del Partido de la Revolución Democrática con el diputado Emilio Serrano Jiménez. Y la Comisión Especial 
de Seguimiento a Nuevas Inversiones en Materia de Educación y Salud, que presidirá el grupo parlamentario del 
PRI a través del diputado Francisco Herrera Jiménez. 
 
  
 Salen caros 
  
Los presidentes de las comisiones especiales tienen derecho a: 
  
· Un secretario técnico con un sueldo de 38 mil 990 pesos mensuales 
· Dos asesores con un sueldo de 28 mil 410 pesos cada uno  
· Una bolsa de recursos de 32 mil pesos al mes 
· 30 mil pesos al año para papelería 
· Teléfono celular con un saldo mensual de 3 mil 200 pesos 
 
 
 
 
 

Hacen de comisiones 'trajes a la medida' 
 
Dan a 39 diputados presidencias 'especiales'. Aumentan grupos que no dictaminan; son sólo 
premios de consolación 
Claudia Salazar y Carole Simonnet 
 
(16 marzo 2010).- Los coordinadores parlamentarios de la Cámara de Diputados han creado comisiones a la 
medida para "consolar" a diputados que quedaron fuera de las presidencias de grupos de trabajo ordinarios y 
atender en sus propias bancadas el reparto de cuotas. En el último mes se han aprobado 10 nuevas comisiones 
especiales y ahora suman 39 en total, que significan 20 más con relación a la pasada Legislatura. Además, casi 
igualan en número a las 44 comisiones ordinarias que ordenan el trabajo parlamentario y que sí tienen facultades 
para presentar los dictámenes que se discuten en el pleno. 
 
El número abultado de comisiones especiales hizo a un lado el criterio anteriormente aplicado de crear estos 
grupos de trabajo ante situaciones excepcionales y que no invadían el trabajo de las comisiones ordinarias. Por 
ejemplo, en anteriores legislaturas existieron las comisiones especiales para dar seguimiento a las operaciones de 
IPAB o bien la que vigilaba el curso de las investigaciones por el asesinato del Cardenal Posadas Ocampo. 
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Ahora, a los diputados no les faltó imaginación para crear comisiones para todo tipo de asuntos, que generan 
duplicidad en los trabajos parlamentarios y más burocracia legislativa al servicio directo de los legisladores. 
 
  
  
Presidentes 
  
El priista Manuel Cadena, ex secretario de Gobierno en la cuestionada administración de Arturo Montiel en el 
Estado de México -acusado de enriquecimiento ilícito-, es el presidente de la Comisión encargada de Vigilar el 
correcto uso de los Recursos Federales, Estatales y Municipales en procesos electorales. Alberto Cinta, del PVEM, 
encabeza la Comisión Especial de Competitividad, es socio de una cadena de restaurantes de alta cocina y lleva la 
misma agenda de la Comisión de Economía sobre reformas que permitan sancionar los monopolios. 
 
La Comisión de Impulso a la Calidad Educativa se creó para Jaime Arturo Velázquez, del Partido Nueva Alianza, 
quien fuera secretario particular del subsecretario de Educación Básica y yerno de Elba Esther Gordillo, Fernando 
González. El recién reelecto líder de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC), Isaías 
González, tiene a su cargo la comisión que se dedicará sólo al Análisis de las Políticas de Creación de Nuevos 
Empleos. La diputada del PAN María Joann Novoa, esposa del senador Alberto Cárdenas, ex secretario de 
Agricultura y ex gobernador de Jalisco, tiene la presidencia de la Comisión Especial de la Niñez, sector que es 
materia de trabajo de la Comisión de Grupos Vulnerables. 
  
  
Sin control 
  
El año pasado se aprobó la creación de 29 comisiones especiales, el martes 23 de febrero se se avalaron otras siete 
comisiones y el pasado 4 de marzo otras tres. Para las últimas 10, aún no había partida presupuestal. Sin embargo, 
el presidente del Comité de Administración, el priista Heliodoro Díaz, indicó que las nuevas comisiones especiales 
recibirán los mismos apoyos que las ordinarias. La perredista Mary Telma Guajardo, también del Comité de 
Administración, comentó que un problema surgido por casi duplicar el número de comisiones especiales es que no 
hay espacio suficiente para instalar las oficinas correspondientes. En varios casos, las comisiones se están 
ubicando en las oficinas de grupo parlamentario que tiene cada presidente. 
 
Guajardo indicó que se ha propuesto habilitar el antiguo edificio del Cendi, que está fuera de las instalaciones de la 
Cámara, para asignar oficinas de 45 metros cuadrados para las comisiones especiales. "Eso lo estamos viendo, 
porque hay que ver de qué partidas van a salir los recursos para las modificaciones necesarias en el Cendi", señaló 
la diputada. 
 
  
Deben ser temporales 
  
De acuerdo con la Ley Orgánica del Congreso de la Unión, además de las comisiones ordinarias - cuyo número y 
nombre están contenidas en esa norma- los legisladores pueden crear comisiones especiales, pero estas deben 
tener una temporalidad. 
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"El Pleno podrá acordar la constitución de comisiones especiales cuando se estimen necesarias para hacerse cargo 
de un asunto específico. El acuerdo que las establezca señalará su objeto, el número de los integrantes que las 
conformarán y el plazo para efectuar las tareas que se les hayan encomendado. Cumplido su objeto se 
extinguirán", señala el artículo 42. 
 
"Cuando se haya agotado el objeto de una comisión especial o al final de la Legislatura, el Secretario General de la 
Cámara informará lo conducente a la Conferencia para la Dirección y Programación de los Trabajos Legislativos, 
la cual hará la declaración de su extinción". 
 
  
  
Cuotas regionales  
  
Diversas comisiones fueron creadas para dar las presidencias a diputados de los estados involucrados en el tema, 
por ejemplo: 
  
  
Atención de los asuntos de la frontera sur 
  
· Juan Carlos López Fernández, PRD Chiapas. Fue coordinador de comunicación social del gobierno estatal 
  
  
  
Supervisar el funcionamiento de las aduanas, puertos y aeropuertos nacionales, en relación con la entrada de 
mercancía ilegal, el tráfico y contrabando de armas, estupefacientes y sustancias adictivas 
  
· Héctor Hugo Hernández, PRD DF, Fue secretario Particular del Jefe Delegacional en Tlalpan 
  
  
  
Con la finalidad de dar cuenta y atención de la problemática que aqueja a la Cuenca del Sistema Cutzamala 
  
· José Ignacio Pichardo Lechuga, PRI Estado de México. Hijo del ex gobernador mexiquense Ignacio Pichardo 
Pagaza 
  
  
  
Cuenca Lerma-Chapala-Santiago 
  
· César Octavio Madrigal Díaz, PAN Jalisco. Ex diputado local 
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Industria Manufacturera de Exportación 
  
· Alejandro Cano Ricaud, PRI Chihuahua. Fue secretario de desarrollo industrial del gobierno estatal 
  
  
  
Cuenca de los Ríos Grijalva –Usumacinta 
  
· José Antonio Aysa Bernal, PRI Tabasco. Fue secretario de desarrollo social de su estado 
  
  
  
Del café 
  
· Carlos Martínez Martínez, PAN Chiapas. Fue contralor general del Gobierno estatal  
  
  
  
Desarrollo de Microrregiones 
  
· David Hernández Pérez, PRI Jalisco. Fue secretario técnico de la coordinación del PRI de Jalisco en la anterior 
legislatura 
  
  
  
Protección Civil 
  
· Fernando Morales Martínez, PRI Puebla. Fue delegado de la secretaria de desarrollo social del gobierno estatal 
  
  
  
Encargada de Impulsar y dar Seguimiento a los Programas y Proyectos de Desarrollo Regional del Sur-Sureste de 
México 
  
· Sofía Castro, PRI Oaxaca. Fue presidente Municipal de San Carlos Yautepec y diputada local  
  
  
  
Para Impulsar el Desarrollo de la Industria Vitivinícola y Productos de la Vid 
  
· Francisco Arturo Vega De Lamadrid, PAN Baja California. Fue presidente municipal de Tijuana 
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Carga Ramírez Acuña su camioneta al erario 
 
Logra lo que su antecesor en la Mesa directiva no pudo. Cambia vehículo líder de la Cámara sin 
aval del comité de administración 
Armando Estrop 
 
(16 marzo 2010).- Apenas terminó el año 2009, que los propios diputados llamaron el peor año de crisis 
económica en décadas, y el legislador panista Francisco Ramírez Acuña, presidente de la Mesa Directiva de la 
Cámara baja, ya trae camioneta nueva con cargo al erario. A finales de febrero cambió la Suburban verde modelo 
2006 que lo trasladaba, por una en color blanco olímpico, interiores cashmere año 2010. De acuerdo con fuentes 
del Comité de Administración de ese órgano legislativo, la adquisición de este nuevo vehículo no fue revisado y 
aprobado por ellos. Se trató, confirmaron, de una adquisición directamente de la Mesa Directiva, a cargo del 
panista. 
 
A pesar de que su partido, al inicio de la Legislatura, planteó una serie de medidas de austeridad, el legislador 
cambió la camioneta para sus traslados. El vehículo se encuentra estacionada en uno de los cajones del basamento 
del edifico A, bajo el salón de sesiones de la Cámara baja. A principios del 2009, el entonces presidente de la Mesa 
Directiva, el priista César Duarte intentó hacer este mismo cambio, alegando las malas condiciones de la Suburban 
2006, sin embargo el Comité de Administración se lo negó. El rechazo se debió a que se consideraba innecesario 
una nueva adquisición pues la camioneta 2006 daba un buen servicio. 
 
Sin embargo Ramírez Acuña no necesitó hacer esta solicitud al órgano encargado de las adquisiciones de la 
Cámara baja, pues compró la nueva camioneta sin su aval. En una revisión de todas las actas del comité publicadas 
en la página de internet de la Cámara baja, no existe una sola referencia a la compra del vehículo de transmisión 
automática de seis velocidades y con sobremarcha. Los gastos de los presidentes de la Mesa Directiva siempre han 
sido polémicos. El antecesor de Ramírez Acuña, el priista César Duarte, a su llegada a la presidencia de la Mesa 
Directiva en 2009, dio entrada a 14 asesores, cuyos salarios alcanzaban una nómina de 607 mil 575 pesos al mes. 
 
Agenda diaria de eventos y reuniones, elaboración de discursos, análisis de la coyuntura nacional y revisión de los 
asuntos parlamentarios, son sólo algunas de las labores que realizaban los 14 asesores del entonces presidente de 
la Cámara. En su oficina estuvieron asignadas 10 personas con diferentes niveles salariales, que no responden a 
los tabulares de nómina autorizados para asesores de diputados en comisiones y comités. Los salarios eran por el 
orden de los 10 mil, 25 mil y 30 mil pesos mensuales, hasta los 35 mil, 43 mil y 50 mil pesos. Ramírez Acuña 
prefirió hacerse de un nuevo vehículo. 
  
La ley dice textual... 
 
Norma de adquisiciones, arrendamientos y servicios de la Cámara de Diputados 
  
ARTÍCULO 9 
  
En materia de adquisiciones, arrendamientos y servicios, y en la adopción e instrumentación de las acciones que 
para tales efectos deban llevarse a cabo, se observarán criterios que promuevan el ahorro de recursos y la 
eficiencia en el trabajo, así como la transparencia, la simplificación, la modernización y el desarrollo 
administrativo. 
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'Amarran' ley vecinal 
 
Prepara el PRD dictamen para normar la participación ciudadana. Prevé Lizbeth Rosas discutir 
las reformas a partir del próximo jueves 25 de marzo 
Ernesto Osorio 
 
(16 marzo 2010).- La Comisión de Participación Ciudadana en la Asamblea Legislativa del DF ya tiene listo el 
borrador de la nueva ley en la materia, el cual se subiría al Pleno el próximo jueves 25 de marzo. Lizbeth Rosas, la 
presidenta de la Comisión, aseguró que ya tienen preparado el borrador y el dictamen estará listo en esos 10 días. 
En entrevista, la legisladora perredista expuso que luego de reunirse con el Consejo del Instituto Electoral del 
Distrito Federal se confirmó que se cuenta con la logística y el presupuesto suficientes para garantizar la jornada 
electoral para renovar los Comités Vecinales, prevista para el último domingo de agosto de este año. "Tenemos 
todo listo ya. El dictamen estaremos subiéndolo al pleno la próxima semana y creo que vamos a llegar a la elección 
de los comités vecinales de agosto con mucha seguridad", expresó. Cuestionada sobre la oposición de varias 
organizaciones vecinales al proceso de elección de los nuevos comités, Rosas negó que se quiera dar un albazo a las 
organizaciones ciudadanas. "Son grupos que previo al proceso de los foros a los que convocamos, se organizaron, 
pero ellos responden a intereses particulares y se vinculan con algunos partidos; el 78 por ciento de los 
participantes en los foros a los que convocamos está de acuerdo en la elección de los comités para el último 
domingo de agosto", aseguró. 
 
La bancada del PRI ha expresado su intención de no apoyar la nueva ley, pero Rosas aseguró que eso no 
representará ningún obstáculo. Entre los acuerdos consensuados mencionó la definición para que cada comité 
cuente con 9 integrantes, que su elección no sea por representación proporcional, que en cada uno exista equidad 
de género y cuente con al menos dos integrantes jóvenes. Otro de los acuerdos es arrancar el mes siguiente una 
campaña de difusión para convocar a la ciudadanía a participar en la jornada electoral en la que se contará con el 
apoyo del Instituto Federal Electoral. "De lo que se trata es de difundir ampliamente esta jornada de la elección 
vecinal, tenemos un compromiso ya con la ciudadanía y de hecho vamos a seguir impulsando la participación 
ciudadana a partir de las reformas a por lo menos 75 leyes distintas", apuntó Rosas. En ese sentido, refrendó el 
rechazo de su bancada a la propuesta de Ley de Desarrollo Urbano que presentó el Jefe de Gobierno, Marcelo 
Ebrard. "La percepción de la gente es que no vamos a dar ni un paso atrás para quitarles esas facultades de 
participar sobre todo en materia de usos de suelo; son las personas las que sufren más por la falta de garantía para 
que se cumpla con la ley. "No por querer eficientar trámites administrativos "que es la bandera que enarbola la 
Seduvi- vamos a dejar que la ciudadanía pierda el poder de decidir", advirtió Rosas. 
  
 Hacia dónde van 
  
La nueva Ley de Participación Ciudadana propone: 
  
· Renovar los comités vecinales luego de 10 años.  
· Erigir la representación vecinal en comités.  
· Cada comité representará una unidad territorial con base en un mapa realizado por el IEDF.  
· Cada comité deberá integrarse por 9 vecinos, tomando en consideración la equidad de género y la inclusión al 
menos de dos jóvenes.  
· La elección de los comités vecinales está prevista para el último domingo de agosto próximo. 
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Persisten diferencias internas 
Ernesto Osorio 
 
(16 marzo 2010).- Durante el pasado fin de semana, en San Miguel Regla, Hidalgo, los diputados del PRD 
externaron algunas diferencias sobre la nueva Ley de Participación Ciudadana. A pesar de que Lizbeth Rosas 
asegura que ya tiene amarrada la reforma, Karen Quiroga expuso que están a favor de una nueva ley y que la 
elección de agosto próximo es importante, pero en los términos en que la norma está planteada no es viable. "La 
división que ha hecho el Instituto Electoral (IEDF) de las unidades territoriales rompe con la convivencia de la 
gente; esas unidades no coinciden con la realidad social de esta Ciudad y no vamos a ir a una reforma al vapor", 
dijo Quiroga. Actualmente, la división terrotoriasl es por manzana. 
 
El diputado Horacio Martínez hizo notar el desacuerdo de algunos diputados respecto a la situación de las 
comunidades rurales. "Los usos y costumbres de los pueblos originarios deben respetarse, y la actual propuesta no 
los considera; ésta es una observación que debe de tomarse en cuenta", dijo el legislador. La bancada perredista se 
reunió durante el viernes, sábado y domingo en Hidalgo para definir la agenda legislativa de este año, en la cual 
uno de los asuntos prioritarios es la reforma a la Ley de Participación Ciudadana. Otros temas de la reforma que 
tampoco tienen consenso entre los propios perredistas son los relacionados con las funciones de los comités 
vecinales, la situación de las unidades habitacionales grandes que podrían quedar partidas, así como lagunas 
relativa a la división territorial que ha marcado el IEDF. 
 
"Dicen que tienen el 78 por ciento de la aprobación de toda la gente que participó en los foros, pero es la gente de 
siempre, la de la estructura partidaria que actualmente existe. "Y nosotros vamos por una auténtica reforma, que 
garantice la participación ciudadana sin la partidización de la misma", comentó la diputada Karen Quiroga. 
 
 
 
 

Jorge Alcocer V. / Penélope electoral 
Jorge Alcocer V. 
 
(16 marzo 2010).- La reforma constitucional electoral (2007) otorgó a las entidades federativas plazo de un año 
para realizar los ajustes a sus constituciones y leyes respectivas; los estados que en aquel momento habían iniciado 
proceso local, lo deberían hacer a su término. Por tanto, hoy en día la totalidad de las entidades federativas han 
cumplido con el mandato constitucional. Lo aprobado por los congresos locales muestra una notable 
heterogeneidad de normas y plazos en aspectos como el financiamiento a los partidos y sus campañas; las 
atribuciones de los institutos electorales locales en materia de TV y radio; los plazos de duración de precampañas y 
campañas, así como las reglas a que deben ajustarse aspirantes, precandidatos y candidatos. En no pocos asuntos, 
lo que en un estado se permite, en el vecino está prohibido. Es evidente que hemos retrocedido en el camino de 
igualar normas, instituciones, procedimientos y plazos en materia electoral, provocando un laberinto que dificulta 
a grado extremo la aplicación de la reforma constitucional en el ámbito local. 
 
A lo anterior se suma el asalto que han sufrido por igual institutos y tribunales electorales locales, respecto de los 
que el ajuste legal sirvió de coartada para la renovación anticipada de consejeros y magistrados, con el único 
objetivo de colocar en esos cargos a personas vinculadas a los intereses del gobernador en turno, o de los 
dirigentes locales de los partidos políticos.  
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En los casos en que la SCJN o el TEPJF impidieron tal propósito, el pago de generosas indemnizaciones o nuevas 
reformas legales, dieron la vuelta a las sentencias para consumar el reparto de cargos, que ahora no solo 
comprenden los de mando superior, sino que incluyen prácticamente todas las plazas permanentes en las 
instituciones locales. En 14 estados con proceso electoral en este año la jornada electoral tendrá lugar el primer 
domingo de julio (la excepción es Yucatán), debiendo concluir las campañas tres días antes; sin embargo, en los 
demás plazos priva la diferencia. El inicio del proceso electoral tiene fecha distinta; las precampañas en cada 
estado son una torre de Babel en lo que hace a duración y fechas de inicio y término, así como en las reglas para 
partidos, aspirantes y precandidatos. Igual ocurre con los plazos para registro de candidatos y con la duración de 
las campañas. En algunos estados las precampañas concluyen este mes, en otros se prolongarán hasta mayo, lo 
que ha provocado situaciones insólitas en la apertura de tiempos para los partidos políticos en TV y radio. 
 
Por ejemplo, en Hidalgo las precampañas concluirán hasta el 26 de abril, sin que los partidos hayan registrado 
hasta hoy precandidatos, pero la pauta de TV y radio para este fin concluyó la segunda semana de este mes. En 
Veracruz iniciaron la tercera semana de febrero, pero el acceso a TV y radio dará comienzo esta semana, cuando 
las precampañas están por llegar a su término legal. Son numerosos los casos de aspirantes que realizan 
proselitismo abierto sin que hayan sido registrados como precandidatos por un partido o coalición. En pocas 
palabras, los plazos legales corren por un lado; el acceso a TV y radio, así como los actos de precampaña, por otro. 
 
Frente a tales hechos, cobra relevancia la iniciativa del PAN en el Senado, que propone, entre otras medidas, 
convertir al IFE en la autoridad responsable de organizar y desarrollar los procesos locales, contando al efecto con 
un Cofipe de ámbito general. Para lo anterior se propone abrogar las 32 leyes locales y suprimir los institutos y 
tribunales estatales y del DF. Propuesta similar hizo en 2007 el PRD, pero la reforma se detuvo en establecer la 
posibilidad de que el IFE, mediante convenio, asuma responsabilidades de ámbito local, lo que no ha ocurrido 
hasta hoy. Con las reformas electorales acontece lo que en la fábula de Penélope: lo que de día se teje en el ámbito 
federal, por la noche se deshace en los ámbitos locales. La disgregación del poder político ha provocado la 
balcanización del sistema electoral; es necesario volver a discutir un cambio de fondo que permita armonizar lo 
que de suyo no requiere de mayores diferencias. 
 
 
 

 
Eduardo R. Huchim / Neocaciquismo en auge 
Eduardo R. Huchim 
 
(16 marzo 2010).- El desencanto ciudadano con la democracia electoral que permitió la alternancia partidaria 
en el poder, se evidencia con la medición hecha en 2009 por Latinobarómetro en 18 países de América Latina. El 
resultado indica que en México sólo 30% de los encuestados consideró más importante la democracia, mientras la 
mayoría prefirió el desarrollo económico aunque ésta no existiera. El promedio de preferencia democrática en AL 
fue de 44% y los más altos índices (Dominicana y Uruguay) rebasaron el 60%. 
 
Esta insatisfacción ciudadana está explícitamente considerada en las iniciativas de reforma política del PRI y del 
DIA (PRD, PT y Convergencia) y de forma implícita en la presidencial. El DIA sostiene con acierto que "si bien el 
poder se ha pluralizado, no se ha democratizado a cabalidad", ya que los ciudadanos carecen de un cauce de "plena 
participación en las decisiones que directamente impactan su vida". 
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¿Responden las iniciativas de reforma política a la necesidad de avanzar a un nuevo estrato de evolución 
democrática? Sí, pero todavía con insuficiencias que hacen incompleto el conjunto de propuestas. He aquí algunos 
asuntos que, desde mi perspectiva y sin ánimo de exhaustividad, son imprescindibles: 
  
a) La esperada regulación de medios electrónicos que garantice pluralismo y equidad para los actores políticos y 
privilegie los intereses sociales por encima de los particulares. 
 
b) La reducción real del financiamiento público de los partidos políticos y, al menos, las grandes líneas para una 
ley de partidos. 
 
c) Autonomía constitucional para la Auditoría Superior de la Federación y atribuciones que maximicen sus tareas 
de fiscalización tanto en el ámbito federal como en el estatal. 
 
d) Creación de consejos ad hoc, plurales e imparciales, que se hagan cargo (o al menos propongan candidatos) de 
los nombramientos de las direcciones (unipersonales o colegiadas) de los órganos autónomos como el IFE, la 
CNDH, la ASF y el IFAI. 
 
e) Normas para frenar la concentración del poder por parte de los gobernadores, a fin de impulsar la real vigencia 
de la división de poderes y la rendición de cuentas en los estados y municipios. 
 
Quisiera detenerme en este último punto y la mejor forma de hacerlo es citar el certero diagnóstico que Diego 
Valadés hizo en su ponencia presentada en el Senado el 25 de enero de 2010: "La ausencia de un partido 
hegemónico nacional ha trasladado un enorme poder de decisión a los gobernadores, quienes ya no ocultan su 
control sobre los aparatos políticos en sus respectivas entidades. El neocaciquismo es una realidad en ascenso. La 
renovación institucional que se promueva debe tener alcance nacional, no sólo federal; de otra manera se estará 
fomentando que la concentración del poder en los estados siga creciendo y que se convierta en una amenaza 
impune para las libertades públicas...". Los gobernadores, en efecto, se han erigido en modernos señores feudales, 
en caciques sin contrapesos (en la época del partido hegemónico tenían sobre sí el peso enorme del Presidente) y, 
con matices, concentran las decisiones importantes de los tres poderes y de los órganos autónomos estatales. 
También con matices, en los estados se está asesinando a la democracia -y no hay hipérbole al afirmar esto-, 
porque los titulares de los ejecutivos frecuentemente operan ilegalmente y con dineros del erario para comprar e 
inducir el voto. Ninguna reforma política será realmente trascendente si excluye la implantación de instrumentos 
de control y rendición de cuentas en los estados, donde la transferencia de recursos se ha multiplicado. 
 
La mayor no-responsabilidad del país es la que atañe a los ejecutivos estatales. Gobiernan de la forma que su 
discrecionalidad les aconseja, manejan a su arbitrio los recursos públicos... y no rinden cuentas a nadie, porque las 
que entregan a los congresos y contralorías subordinados a ellos no pueden tomarse en serio. ¿Qué hacer ante esa 
dramática realidad que la clase política parece no querer ver? Es necesario diseñar controles efectivos que 
obliguen a los gobernadores a una genuina rendición de cuentas ante instancias federales y locales. Es correcta la 
propuesta del DIA en ese sentido, para añadirle al artículo 116 constitucional la disposición de que los estados 
deben tener entidades de fiscalización dotadas de independencia. De las entidades federativas depende en gran 
medida la calidad de nuestra democracia, y hasta ahora ésta navega ahí en aguas arcaicas. 
 
Por ello, el auge del neocaciquismo debe ser frenado.  
omnia08@gmail.com 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(16 marzo 2010).- PARA EMPEZAR la semana laboral el diputado panista Roberto Gil solicitará licencia para 
asumir la subsecretaría de Gobierno de la Secretaría de Gobernación. 
 
Y, A DIFERENCIA del caso de César "El Pinocho" Nava, a él sí le van a dar permiso sin mayores problemas, 
esencialmente por tres razones. 
 
LA PRIMERA, porque el joven legislador ha logrado cultivar una muy buena relación con los líderes de todos los 
partidos políticos representados en la Cámara baja. 
 
LA SEGUNDA, porque a decir de un priista distinguido, esa buena relación puede convertirse en un auténtico 
tanque de oxígeno para la maltrecha interlocución entre el gobierno federal y los tricolores. 
 
Y LA TERCERA, es que es bien sabido que el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, ni siquiera se 
dirige la palabra con César "El Pinocho" Nava, por lo que no está nada mal que el PAN tenga a alguien que sí se 
hable con el titular de Segob. 
 
  
  
QUIEN seguramente dará mucho de qué hablar esta semana será Diego Fernández de Cevallos. 
 
DE LA MANO con Víctor Blake, su antiguo adversario en aquel litigio multimillonario de Celia Reyes contra el 
desaparecido Banco del Atlántico, en el que el llamado Jefe Diego le ahorró al banco una auténtica millonada en 
pago de indemnización a la querellante. 
 
EL EXTRAÑO dúo dinámico busca ganar tiempo y posponer un fallo de la Suprema Corte que, según dicen los 
enterados, librará a los bancos de ese tipo de juicios en los que una persona que depositó unos cuantos viejos 
pesos pretende 15 años después cobrar miles de millones por intereses. 
 
LO QUE NO queda claro es porqué quieren retrasar un fallo que, de cualquier manera lleva ¡tres años pendiente! 
 
  
  
DOS de los suspirantes del PRI a la gubernatura de Sinaloa andan molestos porque no van a poder usar sus 
nombres de batalla en la precampaña ni en la campaña. 
 
RESULTA que el Consejo Estatal Electoral de Sinaloa prohibió la utilización de acrónimos de los aspirantes al 
gobierno estatal, a las alcaldías y a las diputaciones federales que hagan referencia a empresas y marcas. 
 
CON ESA prohibición, el senador Mario López Valdez no podrá recurrir al apodo MALOVA por tratarse del 
nombre de su empresa ferretera. 



 
MARTES 16 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
17 

 
PERO TAMPOCO el alcalde con licencia de Culiacán Jesús Vizcarra Calderón va a poder usar la palabra Viz 
porque sus empresas están registradas bajo el común denominador de Grupo Viz. 
 
Y ES QUE no es lo mismo hacer mercadotecnia política que hacer a un político con mercadotecnia. 
 
  
  
QUIEN quería pasarse un puente campechano y acabó pasando un fin de semana de pesadilla fue Felipe Calderón. 
 
EL PRESIDENTE viajó el fin de semana a Campeche para, entre otras cosas, acudir el sábado al bautizo de un hijo 
de Carlos Mouriño, hermano del fallecido ex secretario de Gobernación, Juan Camilo Mouriño, y pasar unos días 
de relax. 
 
NOMÁS que mientras andaba en el sureste, en el norte y en el pacífico las cosas se pusieron color de hormiga y, 
entre los ejecutados en Acapulco y los asesinados del Consulado Americano en Ciudad Juárez, el fin de semana 
largo se le hizo casi eterno al mandatario. 
 
Y ESO QUE no tuvo que regresar por carretera al DF como miles de capitalinos que ayer "gozaron" del tráfico de 
las autopistas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 




